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投资者关系活动记录表 

                                                                        

投资者关系活

动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

☑其他  “优创新 高成长”走进创业板 50 上市公司活动    

参与单位名称

及人员姓名 

深圳证券交易所投资者服务部、中信证券工作人员、中泰证券工

作人员、中小投资者代表、中国证券报 

时间 2024 年 6 月 7 日下午 

地点 公司新能源生态科技馆、公司会议室 

上市公司接待

人员姓名 

公司董事长：于德翔 

公司副总裁、董事会秘书：杨坤 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

调研的投资者参观了公司新能源生态科技馆，公司管理层对

公司主要产品、业务布局、未来战略规划等做了详细介绍，并就

投资者关注的问题进行了沟通和交流。本次交流活动的主要问答

情况如下： 

问题 1：请问公司对于充电业务的发展规划是怎样的？ 

答：我们希望可以构建三张网，充电网、微电网和储能网。

第一张充电网，简单看就是通过充电设备把电充进车里去，再考

虑可以把电放出来那就是充放电网；第二个微电网，主要考虑加

入了光伏，光伏发出来的是直流电，理论上来讲需要通过逆变器

转化为交流电接到电网上才可以使用，但是如果与电动汽车充电

搭配，就没必要上网了，直接将光伏发出来的直流电充到电动汽

车里，这也就是我们说的新能源车充新能源电；最后一个是储能

网，一方面电动汽车本身就是移动储能，另一方面电动汽车退役



下来的电池，放在充电场站的车位底下做储能，每一个充电停车

位未来都变成了一个能源交易和绿电消纳的新载体、也是支撑新

型电力系统的一个新载体，这样的能源结构，就是下一个时代中

国乃至全世界走的一条新路径。 

问题 2：充电站投建运营是否有风险？ 

答：对于充电，我们走了将近十年的路程才发现，投资和建

设仅仅完成了这件事的 50%，后面的 50%还有运营、运维，包

括数据、能源等增值服务。如果只是买了设备独立建站的话，的

确存在着一定的风险，一方面收益模式单一，即每度电收服务费；

另一方面电站后续的运营、运维成本较高，也无法开展增值服务。

充电站和加油站不一样，加油站的布局有一定限制，在多少公里

之内不能建第二个，而充电场站的建设理论上是没有限制的，如

果有人在附近建个新充电站，可能很快就会把原有充电站的收益

拉下去。因此，如果想要降低充电站投建运营的风险，需要有规

模和平台的支撑，在充电服务费的基础上实现其他的增值服务收

益，有效提升一个充电站全生命周期的收益。特来电现在大概有

上千个合伙人，有一套非常成熟的产品、技术、平台和运营体系

来帮助合伙人落地，实现充电站建设和运营的投资收益。 

问题 3：随着电池技术的不断发展，我们现在的充电设备会

不会被淘汰？  

答：只要是用电，不管是什么样的电池，我们认为对充电基

础设施不会有太大的影响，基本都能正常使用。当然，充电设备

一定会存在更新换代的可能，包括车也是一样的。对于充电设备

来说，充电模块被淘汰的可能性比较大，如果是充电单桩的模式，

淘汰充电模块基本就是把整个桩拆了重做。但是对于特来电这种

充电网群管群控的模式，只需要把旧模块拔出来，再插进去一个

新的模块，就可以完成升级了。在进行充电技术布局的时候，我

们已经考虑到更新换代这个问题，因为特来电不是卖设备的，特

来电是做运营的，运营商就是要确保我们的设备和我们的产品体



系全生命周期成本最低，可以持续赚钱。所以我们从产品到服务，

从运营到运维，我们都已经提前按照未来 8-10 年的迭代去考虑

了。 

问题 4：请问充电网的建设有没有技术和政策方面的困难？ 

答：充电网在发展过程中会存在技术标准这些障碍，因为充

电网是跨行业、跨专业的综合性领域，公司布局的充电网在全中

国乃至全世界都是从 0 到 1 的，我们已经连续 10 年持续投入研

发，建立了强大的创新研发能力，在电池安全、智能运维、虚拟

电厂等方面构建了几大模型，目前公司已经成为充电行业标准的

引领者和制定者，牵头或参与制定了多项国家及行业标准，去推

动充电行业的可持续健康发展。 

问题 5：现在小区有不少私家车自己安装充电桩，公司对小

区这种场景是什么看法？ 

答：特来电现在构建了五张网，公交充电网、公共充电网、

物流充电网、小区充电网和园区充电网。这五张网当中最难的是

小区充电网，一是在小区里目前油车的占比还是最高的；二是小

区里住户买新能源汽车是没有规律、无法预测的，而且私家车充

电量比较小；三是小区里富余的电力容量也不够大，通过充电网

的管理调度，在大家下班都用电的时候先不充电，晚上睡觉以后

变压器容量腾出来了，再开启大规模充电，这样通过错峰的形式

进行充电，小区就不需要额外增加电力容量。这也是公司为什么

要建充电网而不是充电桩的原因，充电桩即插即充，什么时候充

满不知道，而在充电网里，充多少电、什么时间充满是用户说了

算，什么时间充电是充电网说了算，充电网会根据车上剩余的电

量和电网富余的电量来进行有序的调度。国家也提出了开展居住

区充电基础设施“统建统服”的指导意见，鼓励充电运营企业进

行统一建设、统一运营和统一维护。 

问题 6：目前国内充电桩存在区域发展不均衡和场地排他性

的情况，这种情况对于公司充电桩业务是机会还是挑战？ 



答：对于公司既是机会又是挑战，新能源汽车和充电桩发展

的不平衡是很正常的，但这种不平衡是短时间的，车多了大家都

想建桩，同样先建了桩，新能源汽车也会很快发展起来。现在很

多人想建充电桩，但未来国内的大运营商可能不会很多，大部分

新能源汽车用户不会在手机上下载十几个 APP，而是会主要选择

规模大，服务好的几家。现在充电桩运营市场参与者很多，但是

再过几年，可能走向头部的聚焦效应会越来越明显，所以对公司

来说既是机会又是挑战。 

问题 7：公司电力设备板块未来的发展预期怎么样？有哪些

优势？ 

答：现在中国新能源发展的速度比较快，这几年国家持续加

大在光伏、风电和电网的投资，包括铁路也在持续投资，这些投

资的增加推动了对电力设备的需求，所以公司电力设备板块会有

一个稳定的、可持续的增长。公司的箱式电力设备，尤其是中高

端的箱变，在技术、创新能力、服务、规模、可靠性等方面均处

于行业领先地位；另外公司还是中国箱式电力产品技术标准的制

定者和参与者，是国内目前唯一参与了国网第三代智能变电站标

准规范编写的模块化预制舱厂家，公司凭借智能预制舱式模块化

变电站产品获得工信部制造业单项冠军企业。 

附件清单 

（如有） 
无 

日期 2024 年 6 月 11 日 

 


